

豊明市教育委員会 会議録
「定例会 平成30年11月」

平成30年11月20日（火）午後2時30分豊明市教育委員会11月定例会は、豊明市役所東館3階教育委員会室に招集された。

1 応招委員は、次のとおりである。

教 育 長	： 伏 屋 一 幸	教育長職務代理者	： 市 野 光 信
委 員	： 青 山 佳 代	委 員	： 久 留 島 夕 紀
委 員	： 長 山 加 代 子		

2 不応招委員は、次のとおりである。

な し

3 出席委員は、次のとおりである。

教 育 長	： 伏 屋 一 幸	教育長職務代理者	： 市 野 光 信
委 員	： 青 山 佳 代	委 員	： 久 留 島 夕 紀
委 員	： 長 山 加 代 子		

4 欠席委員は次のとおりである。

な し

5 会議事件説明のため出席を求めたものは、次のとおりである。

教 育 部 長	： 小 串 真 美	学校支援室長	： 坂 井 朋 弘
学 校 教 育 課 長	： 樋 口 進	生涯学習課長	： 高 木 安 司
図 書 館 長	： 濱 島 早 代 江		

6 本会の事務に従事したものは、次のとおりである。

事務局（課長補佐）後 藤 明 紀、事務局（主事）近 藤 菜 保

本会事件は、次のとおりである。

議案

- (1) 教育委員会補正予算（案）について
- (2) 豊明市立学校条例の一部を改正する条例について（案）
- (3) 豊明市体育施設条例の一部を改正する条例（案）について
- (4) 豊明市福祉体育館、体育施設等及び豊明文化広場の指定管理者の指定について（案）

報告

- (1) 豊明市立小中学校部活動一般指導員等事務取扱要領の一部を改正する要領について
- (2) 豊明市小中学校作品展について
- (3) 愛知万博メモリアル第13回愛知県市町村対抗駅伝大会について
- (4) 教育委員会後援申請について

その他

- (1) 日本語教室 類似事業まとめ
- (2) 唐竹小学校跡施設整備構想案について

開会宣言 午後2時30分、11月定例教育委員会の開催を宣言。

会議録承認 10月定例会（10月25日分）の会議録について、承認する旨確認。

教育長 それでは私の方から、報告事項を申し上げます。まず、委員の皆様には、先週15日から16日に実施されました、愛知地区教育委員会連絡協議会の県外視察研修に参加いただき、誠にありがとうございました。一日目の大阪教育大学附属池田小学校におきましては、平成13年6月に、児童が殺傷されるという痛ましい事件を受け、学校現場でのセキュリティ体制の強化について様々な取り組みがなされているということで、当時を知る副校長の荒川先生から直接お話をお聞きすることができました。先生のお話は、事件当時、不審者に対して組織的な対応ができなかったことへの無念の思いや、守ることができなかった児童に対する申し訳なさがあふれたものでした。そうした思いもあり、二度とこのような事件を起こさないための様々な取り組みがなされていました。具体的なこととしては、外部からの無断侵入を防ぐための3メートルのフェンスの設置に加え、赤外線センサー、トラップセンサーの設置、通用門を一か所にした上で、ガードマンを配置し入校IDを提示させる、また、防犯カメラを12台設置し、職員室で監視できるようにするなど、外部からの無断侵入を防ぐものに加え、侵入者を許した場合の緊急連絡用として警報ブザーを学校内に314か所設置するなど、緊急連絡に力を入れた設備もありました。さらに、刺股も多数配置されており、教員は全員笛を携帯するなど、徹底した防犯対策がとられていました。また、児童への周知ということで「安全科」という教科を設け、15時間にわたり、危険予知トレーニング、AEDトレーニング、情報発信の仕方などを学ばせていることも紹介されました。お話しの最後に、「加害者を作らない。加害者がいなければ被害者もない。」と言われた言葉が、今までの荒川先生のご苦労や、亡くなった子どもたちへの思いを表していたように感じました。本市においても、自分事として認識し、加害者を作らない防犯体制をとっていくべきだということを改めて考えさせられた研修でした。次に、教育委員の皆様にはお忙しい中、先月に引き続き小中学校の学校訪問に参加いただき、誠にありがとうございます。各学校とも子どもたちの学力向上や、通いたくなる学校を目指し、取り組んでいただいていることがよくわかりました。特に、導入4年目になる「協同の学び」については、随分浸透してきているという印象を持つことができました。「他の教員の授業を見て勉強するという共通認識」が醸成されてきたように感じ、非常にうれしく思いました。最後にもう一点報告します。今月7日に尾張旭市の旭小学校で研究発表があり、出席して参りました。「自ら考え、共に学び合う子どもの育成」をテーマに取り組みがなされ、「自分の意見や考えを他の児童に伝える。他の児童の意見を聴く。その上で考えを広めていく。」という実践的な研究でした。授業の形式としては、課題に対してじっくり考え、自分の意見を持つ「じっくりタイム」、小集団交流による自分の考えを広める「ご近所タイム」、なるほどと思ったことを振り返り、学びをさらに深める「なるほどタイム」によって構成され、自分の意見を持ち、友達と関わり合い、考えを深めることができる子を育てていくという内容でした。これは新学習指導要領が求める「主体的・対話的で深い学び」の実現に向けた授業改善であります。本市が行っている協同の学びの手法と重なる部分が多くあり、改めてこれまで実践してきた協同の学びの正当性・妥当性が確認できた研究発表となりました。本市においても、協同の学びが定着しつつありますが、形だけで捉えるのではなく、臨機応変な対応を、教員一人一人が授業の中で可能となるようなレベルになれるよう、環境作りを進めていきたいと感じました。教育委員の皆様には引き続きご支援をお願いしたいと思います。私からの報告は以上です。今の報告につきまして、ご意見ご質問等はありませんか。(なし)

議事の経過

教育長 それでは議事に入ります。議案（１）「教育委員会補正予算（案）について」説明をお願いします。

学校教育課長、生涯学習課長 （資料第１号に沿って説明を行う。）

教育長 学校教育課の補正予算について、エアコンのキュービクルを新たに設置するというので、それが思っていた以上の金額になります。３億５千万円くらいの工事になるのですが、この金額ですと、入札から契約まで非常に時間を要するため、議会の初日に議決していただかないと、議会の最終日が１２月２１日ですので、それまで待つことができません。さらに、エアコンの購入費と設置費を含めたものを１２月１０日にさらに追加上程します。こちらはまだ見積りが出てきておりませんが、本市ではルームエアコンを設置しますので、比較的安く購入できると考えております。また、先日愛知県の教育長が文部科学省へ行ったのですが、豊明市ともう一つの市で、中学校へのエアコンの設置が一年遅れになっているということで、国が補助金を交付するので、小学校と同じ年に設置してはどうかとのお話がありました。中学校については、夏休み前に工事に入るのはおそらく難しいと思いますが、補助金がいただけそうですので、来年度小中学校でエアコン設置の工事をするため、小中学校合わせたエアコンの購入費を１２月１０日に議会に上程することを考えております。今年度に補正で出し、来年度にその予算を繰り越して工事をしていくこととなります。小学校を優先に進めていき、中学校は、再来年の夏には稼働できるようにする予定で考えております。文部科学省から３分の１の補助がいただけるということで、昨日、急遽方針が変わりましたので、お知らせいたします。議案（１）「教育委員会補正予算（案）について」ご意見ご質問等ありますか。

委員 生涯学習課の放課後子ども教室運営業務に係る指定管理者の指定についてですが、これは三崎小学校の放課後子ども教室についてになるのでしょうか。

生涯学習課長 はい、そうです。

教育長 落札した業者が家庭教師のトライですが、プレゼンを聞いていると、かなり充実したものになりそうです。他にご意見ご質問はありますか。

委員 豊明中学校の防球ネットの改修工事は、金額が大きいですが、どのくらいの規模の改修工事になるのでしょうか。

学校教育課長 かなり古く、破れているところもあり、全面改修します。

教育長 他にご質問等ありますか。（なし）では、議案（１）「教育委員会補正予算（案）について」承認される方は挙手をお願いします。（全員挙手）それでは、承認といたします。では、続きまして議案（２）「豊明市立学校条例の一部を改正する条例について（案）」の説明をお願いします。

学校教育課長 （資料第２号に沿って説明を行う。）

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。（なし）では、議案（２）「豊明市立学校条例の一部を改正する条例について（案）」承認される方は挙手をお願いします。（全員挙手）それでは、承認といたします。では、続きまして議案（３）「豊明市体育施設条例の一部を改正する条例（案）」について説明をお願いします。

生涯学習課長 （資料第7号に沿って説明を行う。）

教育長 今回の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。（なし）では、議案（3）「豊明市体育施設条例の一部を改正する条例（案）」について承認される方は挙手をお願いします。（全員挙手）それでは、承認いたします。では、続きまして議案（4）「豊明市福祉体育館、体育施設等及び豊明文化広場の指定管理者の指定について（案）」説明をお願いします。

生涯学習課長 （資料第8号に沿って説明を行う。）

教育長 今回の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。

委員 指定管理者がまたシンコースポーツ中部株式会社になったのは、切り替わるときにプロポーザルなどで審査されたのでしょうか。

生涯学習課長 はい、同じように公募しました。現場の説明会に参加した業者が3社ありましたが、応募があったのは1社だけでした。基準点を定め、その6割に達したら1社でも決定するということだったのですが、委員の皆様からそれ以上の点数が入りましたので、シンコースポーツ中部株式会社に決めさせていただきました。

教育長 他にご質問等よろしいでしょうか。（なし）では、議案（4）「豊明市福祉体育館、体育施設等及び豊明文化広場の指定管理者の指定について（案）」承認される方は挙手をお願いします。（全員挙手）それでは、承認いたします。では、議案は以上となりますので、報告に移ります。報告（1）「豊明市立小中学校部活動一般指導員等事務取扱要領の一部を改正する要領について」説明をお願いします。

学校支援室長 （資料第3号に沿って説明を行う。）

教育長 今まで部活動の指導をしても報酬が支払われない方がいましたが、この改正により、報酬が支払われるようになったということですね。今回の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。（なし）では、続きまして報告（2）「豊明市小中学校作品展について」説明をお願いします。

学校支援室長 （資料第4号に沿って説明を行う。）

教育長 今回の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。

委員 小学校陸上大会や、三中学校合唱祭と同様に、この作品展も縮小されるのでしょうか。

学校支援室長 これも大きく周知してはおりませんが、なくしていく方向で検討に入っています。各学校における作品展や、造形教育として工夫していくということで、豊明市校長会教育振興事業部会で検討されていると思います。

教育長 作品展も閉じていく方向になっています。もともと児童・生徒の作品が全部展示されているのではなく、一学級で2、3人の作品を集めています。展示されている人は見に来るのですが、そうでない人のほうが圧倒的に多いので、相当な労力をもって集めて展示して、一部の人が来るとするのはどうかということで、最終の結論は出ておりませんが、どのように閉じるか検討しております。教員の多忙化解消もありますし、指導要領の関係で増えてくるものもあります。やらないよりやったほうが良いというのは重々承知しているのですが、その中で、やるものとか

めるものを決めていかないと、どんどん負担が増えてしまいますので、ご理解いただきたいと思
います。他にご質問はよろしいでしょうか。(なし)では、続きまして報告(3)「愛知万博メモ
リアル第13回愛知県市町村対抗駅伝大会について」説明をお願いします。

生涯学習課長 (資料第5号に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。(なし)では、続きまして報告(4)
「教育委員会後援申請について」説明をお願いします。

学校教育課長、生涯学習課長 (資料第6号に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。(なし)では、報告は以上となります
ので、その他に移ります。その他(1)「日本語教室 類似事業まとめ」について説明をお願いし
ます。

生涯学習課長 (その他資料①に沿って説明を行う。)

教育長 今の説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。(なし)では、続きましてその他
(2)「唐竹小学校跡施設整備構想案について」説明をお願いします。

学校教育課長 (その他資料②に沿って説明を行う。)

教育長 今の職員室が事務室になるのですが、いろいろな団体に来ていただくと、かなりの人たち
の交流がそこで生まれるので、相乗効果があると思います。NPO法人の方同士の結びつきも強
くなるのではないかとということも考えた構想になっているようです。今の説明につきまして、ご
意見ご質問等ありますか。(なし)この件につきましては、具体化しましたら、また報告いたしま
す。では、続きまして次回の教育委員会の日程についてお願いします。

学校教育課長 (12月18日(火)午後3時30分から12月定例教育委員会を、1月17日
(木)午後3時00分から1月定例教育委員会を開催する旨提示。)

教育長 その他にございますか。

委員 先日、島根県雲南市に視察に行ってきましたので、報告させていただきます。私が雲南市
に視察に行ったのは、公の教育委員会がNPO法人に教育支援センターの運営を任せるというこ
とで、どのようにして運営されているのか疑問に思い視察に伺いました。雲南市は島根県で6つ
の町村が合併してできた市ですが、その中の木次町にある温泉キャンパスという教育支援センタ
ーに行ってきました。雲南市の面積は、およそ550平方キロメートル、豊明市と名古屋市を合
わせても雲南市には満たないということで、あまりにも環境は違うのですが、地域の中で廃校に
なった学校を何かに使えないかということで、地域の方の協力と要望があって、教育支援センタ
ーができたとのことです。雲南市はとても広いですが、温泉キャンパスの一点に集中しており、
スタッフの方も10人くらいいますので、人材が豊富で、その中から相性のいいスタッフを子ども
たちが選択でき、子どもたち自身が学校と支援センターに通う計画を立て、それに先生が寄り
添っていくという方法で運営されていました。本市もですが、校長先生が教育支援センターに行
かれていることもあり、学校のことをよくご存知で、学校へもスムーズにかかわっていくことが
できるのですが、温泉キャンパスについても、学校とのつながりが大切にされていました。また、
毎月保護者会も開催されているとのことでご紹介いただきましたので、どのように地域の方とか
かわっているのか、機会があれば生の声を是非お聞きしたいと思っております。

教育長 ありがとうございました。お疲れ様でした。今のご報告について、ご質問等はございますか。(なし) その他にはよろしいでしょうか。(なし)

教育長 閉会宣言 午後3時45分、11月定例教育委員会の閉会を宣言。